

FRANCO Y EL HOLOCAUSTO: UNA REVISIÓN HISTORIOGRÁFICA*

FRANCO AND THE HOLOCAUST: A HISTORIOGRAPHICAL REVIEW

Santiago López Rodríguez

 <https://orcid.org/0000-0001-5021-4726>

Universidad de Uppsala, Suecia.

E-mail: santiago.lopez@valentin.uu.se

DOI: <https://doi.org/10.36132/hao.v1i60.2291>

Recibido: 15 julio 2022 / Revisado: 18 agosto 2022 / Aceptado: 09 septiembre 2022 / Publicado: 15 febrero 2023

Resumen: En el presente artículo se analizan las aportaciones historiográficas más importantes relacionadas con el tema “Franco y el Holocausto”. Como no puede ser de otra forma, seleccionar implica excluir, por lo que en este somero estado de la cuestión se escogen aquellas obras más destacadas o que mayor polémica han suscitado dentro de este campo académico que se encuentra a caballo entre dos grandes temáticas ampliamente abarcadas: los estudios del Holocausto y los estudios sobre el franquismo. Tras el análisis de las obras más relevantes se puede concluir que en España aún perviven ciertos mitos originados durante la dictadura y cómo el Holocausto sigue ocupando un espacio secundario en las investigaciones históricas nacionales.

Palabras clave: Holocausto, franquismo, historiografía, propaganda, memoria.

Abstract: This article analyses the most critical historiographical contributions related to the theme of “Franco and the Holocaust”. Inevitably, choosing implies exclusion; thus, this brief state of the question opts for the most outstanding works or those which have sparked controversy within this academic field, placed halfway between two great widely covered themes: Holocaust studies and Francoism. After analysing the most relevant works, it can be concluded that certain myths that originated during the dictatorship still survive in Spain and that the Holocaust continues to occupy a secondary space in national historical research.

Keywords: Holocaust, Francoism, historiography, propaganda, memory

* Esta revisión historiográfica amplía y actualiza uno de los capítulos de la tesis doctoral del autor: “Entre la España antisemita y Franco salvador de los judíos: una polémica de actualidad”, pp. 24-42, en López Rodríguez, Santiago, *El Servicio Exterior de España durante el Holocausto en la Francia ocupada (1940-1944)* (Tesis doctoral), Cáceres, Universidad de Extremadura, 2021.

INTRODUCCIÓN

Realizar una revisión historiográfica sobre el papel desempeñado por el régimen de Franco durante el Holocausto conlleva sus riesgos y venturas ya que, pese a que hayan pasado más de cuarenta años desde la muerte del dictador, todo lo relacionado con su figura o su régimen sigue produciendo acalorados debates en los diversos ámbitos de la sociedad española. Este artículo no es una reflexión historiográfica al uso, sino un análisis de las distintas posturas y corrientes historiográficas creadas sobre el tema en cuestión desde sus inicios en la década de los 70 hasta la actualidad, a la vez que se compaginan fuentes primarias (para hacer una crítica fundada) y otras producciones culturales no realizadas por académicos pero que han tenido una importante repercusión.

1. LOS ORÍGENES DE LA CORRIENTE “OFICIALISTA” Y EL TOPO DE LA INVESTIGACIÓN HISTÓRICA

Con las cenizas aún humeantes de la guerra, el fascismo parecía haber sido casi erradicado de Europa, sin embargo, a ojos de los vencedores, todavía quedaba un último baluarte: la península ibérica, donde los regímenes de Franco y Salazar se mantenían aún en pie¹. Ambas dictaduras mantenían ciertas similitudes puesto que su armazón ideológico estaba basado en una cosmovisión católica opuesta a las ideologías comunista y liberal-democrática². No obstante, durante la contienda, el régimen de Salazar había sido menos abiertamente pronazi que el de Franco, debido en buena parte tanto a razones históricas (la alianza centenaria anglo-lusa) como geopolíticas (como se demuestra, por ejemplo, en la cesión a las fuerzas aliadas de las Azores como base militar)³. Franco, por su parte, debía a Mussolini

¹ Payne, Stanley G., “Spanish Fascism”, *Salmagundi*, 76/77 (1988), pp. 101-112.

² De la misma forma, en ambos países ni el nazismo ni el antisemitismo se convirtieron en una fuerza política significativa pero sí existía una antipatía generalizada hacia los judíos y el judaísmo en el común de la población. Vid. Álvarez Chillida, Gonzalo, *El antisemitismo en España: la imagen del judío (1812-2000)*, Madrid, Marcial Pons, 2002 y Preston, Paul, *Arquitectos del terror: Franco y los artífices del odio*, Barcelona, Debate, 2021.

³ Messenger, David A., “The Geopolitics of Neutrality: Diplomacy, Refuge, and Rescue during the Holocaust”, en Earl, Hilary y Gigliotti, Simone (eds.), *A Companion to the Holocaust*, Hoboken (NJ), Wiley Blackwell, 2020, pp. 381-396.

y Hitler el importante apoyo durante el golpe de Estado y la Guerra Civil. Esta dicotomía (mucho más compleja de lo que en estas líneas se puede expresar por razones de extensión) ha llevado a algunos historiadores a afirmar que Portugal fue un país “neutral pro-aliado” mientras que España un país “neutral pro-Eje”⁴.

Esta afirmación previa, aunque con matices, es relativamente precisa para el caso de Portugal, aunque algo más problemática para el caso de España ya que el régimen de Franco no fue estrictamente neutral durante buena parte de la Segunda Guerra Mundial, sino que fue “no beligerante” —siguiendo el ejemplo italiano— entre junio de 1940 y octubre de 1943; esto es cuando el Eje todavía tenía visos de poder vencer en la guerra. Evidentemente, este alineamiento con el Eje no pasó inadvertido y provocó que, tras la derrota de la Alemania nazi, el régimen de Franco quedara aislado en el panorama internacional.

Es así como, concluida la guerra, la supervivencia del régimen franquista pasaba por sus más aciagos momentos y era hora de reescribir la historia y uno de los campos de batalla de la propaganda del régimen fue el papel desempeñado por España durante el Holocausto. En este sentido se deseó jugar una carta en apariencia sencilla: “el humanismo cristiano español”, incapaz de concebir violencia antisemita alguna por no creer en el concepto de raza, en contra de la “barbarie” o “vesania atea”. Se jugaba una baza arriesgada, siendo consciente el régimen de que no se tenía nada que perder y mucho que ganar. Una maniobra que además no se limitó a intentar convencer a los organismos internacionales de que se había actuado en favor de todos los judíos españoles durante la persecución antisemita, sino que fue más allá al prestar ayuda a todos aquellos judíos independientemente de su nacionalidad dentro de las complejas circunstancias en las que se encontraba la España de posguerra.

Este giro político y propagandístico no había surgido *ex nihilo*, sino que ya desde finales de 1942 pero sobre todo 1943 el régimen había empezado un tímido, pero notable, viraje político hacia una neutralidad real y a una intervención más decidida (siempre de cara al público) en la ayuda de las comunidades judías en el extranjero (que no aquellas de nacionalidad española). Los

⁴ Leitz, Christian, *Nazi Germany and Neutral Europe during the Second World War*, Manchester, Manchester University Press, 2000.

primeros pasos fueron dados por algunos diplomáticos españoles; por ejemplo, encontramos los casos de Juan Francisco de Cárdenas, a la sazón embajador de España en Estados Unidos y el duque de Alba, desde Londres. Sin entrar en los pormenores de estas actuaciones, ambos embajadores fueron plenamente conscientes del ambiente que se respiraba en el seno de las capitales de los países occidentales aliados y, por ello mismo, exhortaron a sus superiores a actuar en favor de los judíos tras escuchar las peticiones de importantes figuras de las organizaciones judías mundiales que se habían reunido con ellos: Maurice L. Perlzweig (miembro fundador del World Jewish Congress y entonces representante en las Naciones Unidas del mismo) y Harry Goodman, secretario de la Agudath Israel World Organization, respectivamente.

El parecer compartido por ambos diplomáticos se refleja perfectamente en sus propias palabras. Así, Cárdenas escribía al respecto al subsecretario del Ministerio de Asuntos Exteriores español que era recomendable escuchar los ruegos de Perlzweig:

“además de ser una buena propaganda para España en nada cambiaría nuestra política con relación a los judíos, no gravándola tampoco en manera alguna”⁵.

Por su parte, el duque de Alba en una línea totalmente análoga deseaba colaborar en la liberación de judíos sudamericanos internados en el campo de Vittel (Vosges, Francia), donde esperaban a ser deportados a Auschwitz. La razón a la que se alude para que el gobierno intervenga

⁵ Despacho nº 149 de Cárdenas a José Pan de Soraluce, 9 de marzo de 1943. “Protección judíos de países ocupados por Alemania”, *Archivo General de la Administración* (AGA), Alcalá de Henares, Ministerio de Exteriores, Legajo 82/5246. En el escrito Soraluce menciona que el mero hecho de haber recibido y escuchado al rabino había bastado para producir una reacción muy favorable a España en los centros judíos más importantes. Perlzweig tenía dos objetivos: primero, deseaba enviar alimentos con destino a los refugiados judíos en España y, para ello, la posibilidad de enviar un delegado de las organizaciones judías americanas en el país y, segundo, solicitar la ayuda de España para obtener que Alemania permita salir de los territorios ocupados a los niños judíos que varias naciones como Argentina, Inglaterra o los Estados Unidos estaban dispuestas a recibir. López Rodríguez, Santiago, “La campana de repatriación: una oportunidad de oro”, en López Rodríguez, Santiago, *El Servicio Exterior de España...*, op. cit., pp. 273-309.

es nuevamente preclara: no era oportuno en los momentos actuales negarse a cursar las peticiones de semejantes organismos judíos

“por su difusión en el mundo y la influencia que algunos alcanzan; que podrían hacernos daño en el terreno de la propaganda, acusándonos quizá de compartir los sentimientos antisemitas de sus perseguidores”⁶.

Recogido el guante por el Ministerio de Asuntos Exteriores, tocaba ahora sacar beneficio de las contadas actuaciones realizadas al final del conflicto en favor de la comunidad judía. Es así como empieza a surgir la leyenda de Franco como “salvador de los judíos”, mito que debe en buena medida su éxito a algunas asociaciones de socorro judías como el American Jewish Joint Distribution Committee y el World Jewish Congress quienes, con el objetivo de facilitar los trámites para conseguir visados de tránsito por España, aceptaron mejorar la imagen de España en el extranjero. Así lo expuso Javier Martínez de Bedoya al ministro de Exteriores (Francisco Gómez-Jordana):

“Creo, mi querido General, que tenemos en la mano una carta importante que jugar, que puede desconcertar extraordinariamente a nuestros enemigos, granjeándonos muchas simpatías y no comprometiéndonos ante nadie”⁷.

Se corría un tupido velo sobre el papel realizado por España durante el Holocausto a la vez que se daba forma a un mito que quedó perfectamente descrito en el folleto de cuarenta y seis páginas publicado en 1949 por la Oficina de Información Diplomática y traducido al francés e inglés bajo el título *España y los judíos*. En líneas generales, este escrito explicaba cómo el gobierno español había sido durante la guerra adalid de los judíos al organizar un plan de salvamento, para el que se sirvió del cuerpo diplomático, brazo ejecutor de estas políticas humanitarias, y cuyo objetivo

⁶ Despacho nº 303 del embajador de España en Londres al ministro, Londres, 3 de agosto de 1944. “Sobre intervención en favor judíos sudamericanos internados en el campo de Vittel”, *Archivo General de la Administración* (AGA), Alcalá de Henares, Ministerio de Exteriores, Legajo 82/5445. Ibid. p. 357.

⁷ Escrito de Javier Martínez de Bedoya, agregado de prensa en Lisboa a Francisco Gómez-Jordana, 11 de abril de 1944, *Archivo General de la Administración* (AGA), Alcalá de Henares, Ministerio de Exteriores, Legajo 82/5247.

último fue rescatar al mayor número de judíos (y salvaguardar sus propiedades).

Por su importancia y pervivencia, se cita lo que será, a partir de entonces, la tesis clásica y oficialista de la historiografía sobre el papel de España durante el Holocausto:

“España, imbuida de su espíritu cristiano y universal de amor a todas las razas de la tierra contribuyó al rescate de judíos y procedió más por intereses espirituales que por razones políticas o simplemente jurídicas. La ayuda de nuestro gobierno no sólo se extendió a los sefarditas dispersos por los continentes, sino también a todos los judíos cuando se presentó la ocasión, sin considerar su nacionalidad o el lugar en que se hallaban”⁸.

La propaganda del régimen no cumplió su objetivo principal: convencer a la delegación israelí en la votación de la Asamblea General de la ONU reunida en Lake Success en 1949 para no condenar a España ni tampoco al resto de países aliados. El entonces delegado del naciente Estado de Israel, Abba Eban, pronunció un discurso en el que afirmó que, aunque España no había participado directamente en la política de exterminio, sí fue un aliado activo, simpatizante y, por tanto, responsable, al apoyar la supremacía nazi en Europa y el mundo. Pero tildar de fracaso esta maniobra propagandística sería un craso error porque sí consiguió grandes éxitos tanto en el extranjero como dentro del territorio nacional (por otra parte, en el interior de España, con el férreo control de la dictadura, difícilmente podría aparecer una tesis crítica contra el régimen). La influencia de esta tesis defensora de la actuación de España durante el Holocausto caló en relevantes figuras políticas del mundo judío como Golda Meir, primera ministra de Israel, Israel Singer, presidente del World Jewish Congress o Shlomo Ben-Ami, antiguo ministro de Exteriores y primer embajador de Israel en España. Todos los citados elogiaron el papel de España durante este periodo y Ben-Ami llegó a afirmar que España fue:

“El único país de Europa que de verdad echó una mano a los judíos fue un país en el que

⁸ “España y los judíos”, *Archivo General de la Administración* (AGA), Alcalá de Henares, Ministerio de Exteriores, Oficina de Información Diplomática, Legajo 82/20552, p. 15, 1949. También en Baer, Alejandro, “Los vacíos de Sefarad. La memoria del Holocausto en España”, *Política y sociedad*, 48/3 (2011), p. 504.

no había ninguna influencia judía: España, que salvó más judíos que todas las democracias juntas”⁹.

Poco más necesitaba el régimen para dar consistencia a una leyenda que, además, tenía pocos visos de ser desmontada ante la falta de preocupación de la población española por este tema. Bajo la falsa premisa de que era un asunto que concernía, como mucho, a judíos y alemanes, los estudios del Holocausto en España quedaron relegados a un olvido casi absoluto¹⁰. La falta de demanda social (debido en parte por la exigua comunidad judía que existe en España) y, más importante, la cerrazón de fuentes archivísticas españolas sobre este periodo para los historiadores provocó que la tesis oficialista fuera la única existente durante varias décadas.

Con el paso del tiempo, fueron pocos los que se aproximaron a esta espinosa materia que aunaba dos temas, por otra parte, de enorme relevancia en la Historia Contemporánea: el Holocausto y el franquismo. Habrá que esperar a la década de los 70, casi en el ocaso de la dictadura, para que unos pocos se aventurasen a escribir al respecto. De los primeros en hacerlo fueron tres escritores: uno español, el periodista Federico Ysart Alcover, y dos extranjeros, el historiador israelí Haim Avni y el rabino neoyorquino Chaim U. Lipschitz (cuya obra vio la luz ya en 1984).

⁹ Gozalo, Miguel Ángel, “Shlomo Ben-Ami, el adiós del embajador de Israel”, *Época*, 2 de septiembre de 1991.

¹⁰ Las monografías sobre el dictador o sobre el régimen de Franco dedican escasa o nula atención al papel de España durante el Holocausto o la consolidación del mito de Franco como “salvador de los judíos”. En líneas generales estos trabajos suelen recurrir a las obras de autores de la vertiente crítica como Avni, Marquina, Lisbona o Rother, pero el asunto se despacha a lo sumo en un párrafo. Cf. Preston, Paul, *Franco. “Caudillo de España”*, Barcelona, Grijalbo, 1994; Cazorla Sánchez, Antonio, *Franco: Biografía del mito*, Madrid, Alianza Editorial, 2015; Moradiellos García, Enrique (Dir.), *Las caras de Franco: una revisión histórica del caudillo y su régimen*, Madrid, Siglo XXI, 2016; Moradiellos García, Enrique, *Franco: Anatomy of a Dictator*, Londres, I.B. Tauris, 2018 y Eiroa San Francisco, Matilde, *Franco, de héroe a figura cómica de la cultura contemporánea*, Valencia, Tirant lo Blanch, 2022. El famoso artículo de Israel Garzón, Jacobo, “El Archivo Judaico del Franquismo”, *Raíces*, 33 (1997), pp. 57-60 aparece también citado frecuentemente en obras análogas.

La obra de Ysart, publicada en 1973 e intitulada: *España y los judíos en la segunda guerra mundial* se publica en las postrimerías de la dictadura de Franco, pero sigue perfectamente el esquema ya delineado en el panfleto de 1949. Es relevante que la obra de Ysart fuera galardonada con el “Premio Ensayo Mundo” del mismo año y fuera prologada por Max Mazin, presidente de la Asociación Hebrea en España, que escribía al respecto:

“Qué importa el número de judíos salvados por España, cuando el precio de una sola vida es infinito. [...] Sé que España salvó las vidas de docenas de millares de hermanos nuestros por diversos procedimientos, y hubiera salvado muchas más de haber tenido oportunidad de hacerlo.

El nombre de España es una de las poquísimas luces que brillan en la larga y oscura noche que vivió el pueblo judío durante los trágicos años del nazismo”¹¹.

Por entonces Chaim Lipschitz había realizado su investigación sobre el mismo tema además de contar con el privilegio de entrevistarse con el mismo Franco la mañana del 8 de julio de 1970. El estadounidense, tras haber trabajado con documentos sesgados y seleccionados por los funcionarios españoles, había llegado a la conclusión de que España había actuado en favor de los judíos durante la Segunda Guerra Mundial. Sin embargo, le quedaba la duda de saber cuál fue el leitmotiv de Franco para actuar en favor de ellos, así como clarificar algunas de las incoherencias con las que se había encontrado durante su investigación.

Fueron vanas las esperanzas de Lipschitz de conseguir respuestas; la entrevista con el Caudillo fue decepcionante —en palabras del propio Lipschitz— tal como se demuestra en el mismo título del capítulo trece de su libro: “A Fruitless Interview with General Franco”¹². Ante la lógica pregunta formulada por el investigador de cómo se podía conjugar la simpatía de Franco por el

régimen de Hitler y la ayuda prestada a los judíos para escapar de la Europa ocupada, el dictador respondió con el mismo argumento ya escrito hace veinte años que invocaba a “razones espirituales”:

“No hay inconsistencia alguna. Fue debido a la injusticia que esas acciones significaban para el pueblo judío. Actuamos por un sentimiento básico de justicia y caridad”¹³.

Para el pesar del investigador americano, Franco no aportó documento alguno ni explicación de peso a las preguntas (pese a que estaban ya pactadas de antemano) y se limitó a responder en los escasos treinta minutos —pese a la hora acordada de audiencia con el escritor— con generalidades.

Pese a que la obra de Lipschitz no verá la luz hasta 1984, sus investigaciones y algunas declaraciones sacadas de contexto fueron utilizadas sabiamente por el régimen para ensalzar el papel de España durante el Holocausto. El diario *ABC* en 1970 hizo una reseña de la emisión emitida por la cadena de televisión norteamericana CBS de un reportaje de media hora titulado *The quiet Samaritan* cuyo tema trataba de la historia y situación actual de la minoría judía en España (y que mostraba especial énfasis en las historias de aquellos que se salvaron del genocidio por medio de la ayuda recibida por España). En este documental, Lipschitz fue una de las personas entrevistadas y se cita ya en el *ABC* la cifra de 60.000 judíos los que fueron salvados por España durante la Segunda Guerra Mundial. Una cifra en nada insignificante y que, sin base documental alguna, es elevada a 100.000 personas según Jaime de Ojeda, funcionario del Ministerio de Exteriores¹⁴.

Ysart y Lipschitz sirvieron para consolidar un mito y una corriente historiográfica que llega hasta nuestros días. El libro del neoyorquino tuvo una mayor repercusión que el de Ysart y sirvió para fortalecer, a la vez que dar validez, a la versión oficialista en el extranjero. Si Ysart hablaba de 50.000 los judíos que fueron salvados por

¹¹ Ysart, Federico, *España y los judíos en la segunda guerra mundial*, Barcelona, Dopesa, 1973, pp. 9-10. El libro de Ysart redundaba en la idea de los valores españoles frente a los nazis, muestra de ello el capítulo quinto del libro con el nombre “Quijote frente a Hitler”, pp. 99-151.

¹² En Lipschitz, Chaim, *Franco, Spain, the Jews and the Holocaust*, Nueva York, KTAV Publishing House, 1984, pp. 160-167.

¹³ *Ibid.*, p. 164, traducción propia.

¹⁴ Noticias de la Agencia EFE: “Unos cien mil judíos fueron salvados, en los años de la Segunda Guerra Mundial, por la intervención personal del General Franco” y “Extenso reportaje en la TV americana sobre la ayuda prestada por España” en *ABC* (Madrid y Sevilla respectivamente los titulares), 17 de marzo de 1970, pp. 26 y 34 respectivamente.

intervención personal de Franco, Lipschitz redujo la cifra a 45.000 pero, al menos, sugirió otras teorías plausibles para entender la actuación del régimen durante esos años. Algunas de ellas fueron recogidas por autores posteriores como, por ejemplo, la especulación sobre los posibles orígenes judíos de Franco¹⁵. Con todo, aunque Lipschitz apuntaló una visión mistificadora de Franco como salvador de los judíos, al menos sí apreció que el interés de supervivencia del propio régimen ante la cada vez más evidente victoria aliada o el deseo de crear una nueva imagen del país para alejarse de la ideología nazi debían ser factores a tener en cuenta.

Mientras la corriente oficialista se consolidaba, el “topo de la historia” o, mejor dicho, de la investigación histórica (utilizando la bella metáfora del físico Andre Sakharov) estaba socavando terreno sin ser notado. Tan solo un año después de la publicación del libro de Ysart, apareció en hebreo la obra del académico israelí Haim Avni (1974) y desde entonces se convirtió en el fundador de una nueva corriente historiográfica, más crítica con el régimen. Es difícil destacar la importancia que tuvo el trabajo de este académico que sirvió de rompehielos para la que es, sin duda alguna, la corriente historiográfica que mayores avances ha dado al estudio del binomio España-Holocausto. Mayor mérito si cabe es que el historiador modificó su postura a lo largo de los años; así, si en la década de los 60 el historiador israelí calificó como positiva la actuación del régimen durante el Holocausto, en su obra cumbre de 1974 y traducida al español e inglés en 1982 bajo el título: *España, Franco y los judíos*, llegó a una conclusión mucho menos alentadora: el gobierno español no utilizó todos los recursos

que estaban a su alcance para salvar a los judíos, si bien se comportó correctamente con los refugiados que atravesaron el país de forma ilegal¹⁶.

Las razones de este cambio no fueron políticas ni interesadas, la realidad es que, sabedor del acceso restringido a las fuentes de información españolas, él fue el primero en contrastar la escasa documentación disponible en España con archivos como el Centre de Documentation Juive Contemporaine de París, el American Joint Distribution Committee Archives de Nueva York, los fondos del Yad Vashem en Tel Aviv, así como archivos alemanes varios... que le sirvieron para dar, por primera vez, una visión mucho más compleja y realista de lo sucedido en este periodo.

En perspectiva, es cierto que la obra de Avni presentó todavía algunas lagunas en campos concretos como puede ser la actuación del régimen durante el ultimátum alemán de 1943, escasamente mencionada. Pero sería injusto achacar estas carencias al autor, quien, además, fue pionero al prestar atención a cuál era la imagen que se tenía del judío en la sociedad española en el siglo XX y con ello entender mejor la mentalidad de la época y escapar de anacronismos y sesgos diversos.

Casi cuarenta años más tarde de la publicación de la obra de Avni, este se convirtió por méritos propios en el historiador de referencia. Su libro sigue siendo un trabajo de obligada consulta para cualquier persona que desee adentrarse en este pantanoso terreno. A pesar de esto, historiadores de gran renombre en España como Luis Suárez Fernández y Ricardo de la Cierva hicieron caso omiso de su investigación más reciente para mantener una tesis oficialista que empezaba ya a ser desacreditada¹⁷. Suárez Fernández, uno de los biógrafos más importantes de Franco, en su colosal y puntillosa obra sobre la vida del dictador editada en 1984 volvía a hablar de la intervención personal del caudillo en la encomiable política española con los refugiados (judíos y no judíos) y da la cifra de 46.000 judíos salvados por

¹⁵ Cf. Figueras i Vallès, Miquel, *Las raíces judías de Franco*, Barcelona, Agil Offset, 1993. El autor remonta los orígenes de Franco “de forma inequívoca” (p. 20) a los antiguos judíos españoles oriundos de Galicia o Portugal expulsados en 1492. De la misma forma, también se pueden encontrar menciones similares al respecto en el libro de Elnecavé, Nissim, *Los hijos de ibero-franconia*, Buenos Aires, Editorial “La Luz”, 1981 y Cabezas, Juan Antonio, *Madrid y sus judíos*, Madrid, Editorial El Avapiés, 1987, p. 175. Una temática que sigue apareciendo en literatura de nulo valor académico normalmente escrita por personas ajenas a estos campos de conocimiento y con títulos atractivos con el deseo de atraer a lectores curiosos con teorías extravagantes: cf. Lesta, José y Pedrero, Miguel, *Franco Top Secret: Esoterismo, apariciones y sociedades ocultistas en la dictadura*, Madrid, Ediciones Temas de Hoy, 2005.

¹⁶ Las declaraciones positivas se pueden encontrar, por ejemplo, en pp. 81-89. La obra en hebreo es: Avni, Haim, *Sefarad veba-Yehudim bi-yeme ha-sho’ah veba-emansipatsyah*, posteriormente, traducida al inglés y español: Avni, Haim, *Spain, the Jews and Franco*, Filadelfia, Jewish Publication Society of America, 1982 y Avni, Haim, *España, Franco y los judíos*, Madrid, Altalena, 1982.

¹⁷ Cierva, Ricardo de la, *Franco. Un siglo de España*, Barcelona, Planeta, 1986, p. 325.

acciones directas de España¹⁸. Si entonces se podía excusar esta interpretación (no haber utilizado la obra de Avni publicada un año antes de la biografía), difícilmente es excusable que Suárez Fernández mantuviera esta línea interpretativa todavía en el año 2015, cuando existían sobrados trabajos que habían desmontado esa tesis así como otras de peso. De hecho, Suárez Fernández obvió la investigación histórica más reciente al dudar, por ejemplo, de que el gobierno español estuviera enterado de lo que ocurría en los “campos de trabajo” nazis o rechazaba la hipótesis de que los diplomáticos españoles actuaran por cuenta propia¹⁹.

Ya no se trataba de un periodista (Ysart) ni de personas ajenas al oficio del historiador (Lipschitz) quienes reforzaban una línea interpretativa con visos de ser derrocada por nuevos trabajos; ahora eran historiadores españoles como el prestigioso medievalista Suárez Fernández quienes daban crédito a la imagen de Franco como “salvador de los judíos”. Más criticable si cabe es que se hizo un uso totalmente sesgado de algunos documentos históricos para respaldar esta teoría, un buen ejemplo de lo dicho se encuentra en la cita que Suárez Fernández hace del Real Decreto de 1924 al no diferenciar entre sefardíes españoles y sefardíes en general:

“Los sefarditas podían ser provistos de documentación española de acuerdo con las disposiciones tomadas por Alfonso XIII. Así sabemos que más de 45.000 fueron directamente salvados [...] Los informes que obtenían los servicios secretos españoles eran guardados en secreto, pues se temía la reacción alemana”²⁰.

Esta falta de distinción no parece un error involuntario, y, al igual que sus predecesores, confía

¹⁸ Cf. “Precedentes en la cuestión judía”, en Suárez Fernández, Luis, *Franco y el III Reich. Las relaciones de España con la Alemania de Hitler*, Madrid, La Esfera de los Libros, 2015, p. 361.

¹⁹ Ibid. p. 468 y p. 540 respectivamente.

²⁰ Ibid., p. 464. El Real Decreto no era tan generoso y solo se permitía obtener la nacionalidad española a: “Antiguos protegidos españoles o descendientes de éstos, y en general individuos pertenecientes a familias de origen español que en alguna ocasión han sido inscritas en Registros españoles, y estos elementos hispanos, con sentimientos arraigados de amor a España, por desconocimiento de la ley y por otras causas ajenas a su voluntad de ser españoles, no han logrado obtener nuestra nacionalidad” (*Gaceta de Madrid*, nº 356, 21 de diciembre de 1924, p. 1.322).

en que todo el mérito es del gobierno franquista, verdadero demiurgo de una labor de protección que fue ocultada a los nazis.

2. LOS CONTINUADORES DE LA CORRIENTE “CRÍTICA”

Pero la obra de Avni no cayó en saco roto y gracias a la paulatina apertura de los archivos españoles se pudo empezar a trabajar sobre esta materia en España con fuentes más fidedignas. Serán dos politólogos españoles quienes tomen el testigo al historiador israelí: Antonio Marquina Barrio y Gloria Inés Ospina. En su obra conjunta publicada en 1987 bajo el título *España y los judíos en el siglo XX: la acción exterior* se da otro paso más en la creación de una postura crítica con el régimen de Franco. Marquina y Ospina se mostraron mucho más realistas y descartaron las teorías “humanitarias” del régimen para sostener que fue la presión internacional tanto de los aliados como del Vaticano los verdaderos artífices del cambio de actitud del gobierno de Franco en el salvamento de los judíos. Un oportunismo político que no enmascaró que, incluso cuando se produjo el cambio: “la política española fue claramente obstructionista con respecto al tránsito de judíos por España, frente a lo que han venido sosteniendo otros autores”²¹.

Marquina y Ospina asentaban junto con Avni las bases de una nueva corriente historiográfica que, curiosamente, atrajo más a politólogos que a historiadores. No en vano, la siguiente obra de importancia que se publica sobre esta materia vino de la mano de otro politólogo, José Antonio Lisbona Martín, con su libro *Retorno a Sefarad. La política de España hacia sus judíos en el siglo XX* (1993)²². Lisbona trabajaba un marco cronológico mayor por lo que dedicó poca atención a lo sucedido entre 1939 y 1945, sin embargo, su aportación es significativa al trabajar con documentos inéditos del Ministerio de Asuntos Exteriores y otras fuentes no consultadas previamente que le sirvieron para contextualizar y analizar los cambios internos en la política española con respecto a los judíos durante el turbulento siglo XX²³.

²¹ Marquina Barrio, Antonio y Ospina, Gloria I., *España y los judíos en el siglo XX: la acción exterior*, Madrid, Espasa Calpe, 1987, p. 332.

²² Cf. Lisbona, José Antonio, *Retorno a Sefarad. La política de España hacia sus judíos en el siglo XX*, Barcelona, Riopiedras, 1993.

²³ Solamente en el capítulo seis del libro se hace referencia al marco cronológico que nos ocupa: Lisbona,

Lisbona se situó claramente en la misma línea que Avni, Marquina y Ospina pero sí reconoció que, aunque no loable, la actuación del régimen durante el Holocausto no salía mal parada en términos comparativos si se contrastaba con la de otros países neutrales e incluso aliados, acaso con mayor margen de actuación que una arruinada España. Lisbona tras su investigación consideró la cifra ya apuntada por Avni de 30.000 judíos que pasan por los Pirineos como mucho más fidedigna y confirmó los temores de sus precursores al comprobar que bastante documentación había sido deliberadamente sustraída del Archivo del Ministerio de Asuntos Exteriores: correspondencia variopinta, oficios, informes y despachos que, aunque señalados expresamente, no se encontraban en el interior de los legajos.

Todo parecía indicar que la nueva corriente historiográfica creada por Avni empezaba a ganar terreno a la teoría oficialista clásica en la década de los 90; la sorpresa llegó con el escrito del historiador David Salinas, profesor de la Universidad de Valladolid, quien bajo el patrocinio del Ministerio de Asuntos Exteriores desempolvó y quitó las telarañas a lo que cada vez parecía una interpretación histórica con menos visos de ser cierta: la intervención personal de Franco en el salvamento de los judíos siguiendo principios humanitarios. Salinas en su libro *España, los sefarditas y el Tercer Reich* (1997) realizaba más que una investigación histórica una verdadera labor propagandística puesto que incumplía las condiciones básicas para ser un trabajo histórico, a saber: obviar los trabajos de referencia previos que no fueran a favor de su hipótesis, una pobreza importante de los archivos consultados, la elusión claramente intencionada de los documentos que contravinieran su tesis inicial y, no menos importante, la “confusión” terminológica que parece más bien intencionada entre “sefar-

díes” y “sefardíes españoles” (algo similar a lo que ya había hecho Suárez Fernández).

No se puede desligar esta corriente revisionista o, más bien, actualizadora de viejas propagandas (ya que no se utilizaban fuentes novedosas ni relecturas de ningún tipo) con lo que estaba pasando a la vez en la historiografía del franquismo. Obras como las escritas por Pío Moa o César Vidal cosechaban éxitos de ventas en España y desafiaban los estudios académicos de historiadores que se habían formado a finales de la dictadura o ya en la democracia y que habían logrado un merecido prestigio. De forma similar, el trabajo de Salinas dio lugar al debate y llegó a ser catalogado por el profesor Bernd Rother en una detallada y razonada crítica bibliográfica como: “falsificación de la historia” inesperada tras más de veinte años desde la muerte de Franco²⁴.

La crítica fue hecha con conocimiento de causa, ya por entonces Rother estaba investigando en los archivos alemanes y españoles sobre la materia (amén de todo un abanico de archivos en países como Francia, Estados Unidos, Israel u Holanda). De hecho, será él quien realice la aportación más crucial en este sentido a la historiografía española e internacional con su libro en alemán: *Spanien und der Holocaust* (2001) que pasó casi inadvertido para la historiografía española hasta su traducción al español *Franco y el Holocausto* (2005)²⁵. Rother logró despejar muchas dudas y solventar las carencias de obras anteriores además de liderar la senda ya iniciada por Avni y seguida por Marquina, Ospina y Lisbona.

El académico alemán se planteó una pregunta inicial que le sirvió de guía a lo largo de toda la investigación: ¿Cuál fue el papel de España durante el Holocausto judío? Con un uso pertinente de las fuentes españolas y extranjeras, el escritor hilvanó un trabajo capital que aunaba

José Antonio, *Retorno a Sefarad...*, op. cit., pp. 107-127. Lisbona. además de utilizar fuentes primarias diversas entre las que se encontraban fondos privados varios y archivos extranjeros, también era conocedor de la publicación de algunas obras de interés que habían aparecido en el extranjero, especialmente la tesis doctoral de Josette Ouahnon, desconocida por los investigadores españoles. Cf. Ouahnon, Josette, *L'Espagne et les juifs séfardites depuis 1920* (Tesis doctoral), 2 vols., París, Université de Paris IV, Institut d'Etudes Hispaniques, 1981. Del mismo autor: “La politique de l'Espagne à l'égard des Juifs de 1925 à 1945”, *Les Nouveaux Cahiers*, 72 (1983), pp. 49-53.

²⁴ Rother, Bernd, “España, los sefardíes y el holocausto. Una crítica del libro de David Salinas, *España, los Sefarditas y el Tercer Reich (1939-1945)*”, *Sefarad*, 58/2 (1998), p. 412.

²⁵ El original de la obra: Rother, Bernd, *Spanien und der Holocaust*, Tübinga, Max Niemeyer Verlag, 2001. En español el libro fue prologado por el historiador Ángel Viñas y revisado por Gonzalo Álvarez Chillida, especialista sobre el antisemitismo en España: Rother, Bernd, *Franco y el Holocausto*, Madrid, Marcial Pons, 2005. Véase también: Rother, Bernd, “Spanish Attempts to Rescue Jews from the Holocaust: Lost Opportunities”, *Mediterranean Historical Review*, 17/2 (2002), pp. 47-68.

pruebas documentales perfectamente explicadas en el contexto histórico con una narración bien estructurada que partía desde una pequeña introducción de las relaciones de España con los judíos en el siglo XIX hasta el núcleo principal: el papel de España durante el Holocausto.

Además de por lo indicado, este trabajo de obligada referencia aportó lo que será posiblemente una de las pruebas más evidentes de la verdadera cara mostrada por el régimen con la población judía española que vivía en los países ocupados en el capítulo: “La ‘campaña de repatriación’ (1943-1944)”, en el que se demuestra la reticencia del régimen de Franco de repatriar a los súbditos españoles (tras la autorización de la Alemania nazi) y que solo tras muchas dilaciones y retrasos innecesarios permitió el paso de unos pocos por España (que no su estancia) tras hacer un cribado masivo de estos nunca requerido por los nazis²⁶. Rother demostró que la actuación del régimen con los judíos fue irregular y llena de improvisaciones, la mayor parte de las veces afectada por las presiones de los países aliados o del Eje y el desarrollo de la guerra.

El debate historiográfico estaba servido y las corrientes “oficialista” y “crítica” habían mostrado sus cartas a la vez que se organizaban sobre opiniones y posturas básicas pero antagónicas: 1) la intervención personal de Franco en el salvamento y 2) la actuación del gobierno durante esos años y las razones que estaban detrás. Mientras el debate historiográfico se producía, en los años 90 tuvo lugar un naciente interés por el Holocausto en España gracias, en buena medida, a películas estadounidenses como *La lista de Schindler* (1993) y *La vida es bella* (1997). A esto habría que sumar que, con el cambio de milenio y la inserción de España en la Unión Europea, también nuestro país se incorporó a las políticas de conmemoración del Holocausto lo que aumentó la visibilidad pública de este suceso histórico²⁷.

²⁶ Para una revisión más detallada véase la reseña de la obra de Rother en: López Rodríguez, Santiago, “La actuación del régimen de Franco con los judíos durante el Holocausto”, *Tiempo Presente. Revista de Historia*, 4 (2016), pp. 93-95.

²⁷ En el año 2000 España participó en la reunión de la Declaración de Estocolmo organizada por la Task Force for International Cooperation on Holocaust Education, Remembrance, and Research (actualmente International Holocaust Remembrance Alliance, IHRA).

Atraídos por el “tirón” de la temática (y también por el éxito de ventas), escritores de todo tipo llenaron las estanterías de las librerías españolas. Aunque el contexto era propicio, no fue suficiente para que aparecieran muchas obras bien documentadas y con rigor histórico que merezcan la pena reseñar en estas líneas. De entre los ríos de tinta que se han escrito en este primer cuarto del milenio destacaron algunos trabajos que, en líneas generales, apoyaron las teorías de la corriente historiográfica “crítica” aunque la mayoría de ellos trataran solamente de soslayo la temática del Holocausto.

Al igual que había ocurrido a finales del siglo XX, la mayoría de los investigadores españoles que se aproximaron a la temática en cuestión no fueron historiadores sino sociólogos y politólogos; pero no fueron los únicos, en el extranjero también aparecieron algunas publicaciones de calidad por autores de perfiles similares. En España, la labor investigadora del especialista en antisemitismo en España, Gonzalo Álvarez Chillida, nos permitió conocer con mayor certeza cuál era la imagen que se tenía del judío en la España Contemporánea mientras que los excelentes trabajos de Josep Calvet ayudaron a futuros investigadores a conocer con pleno detalle cómo era el paso de los refugiados (judíos y no judíos) por los Pirineos durante la Segunda Guerra Mundial²⁸.

El apogeo de los estudios sobre la España de Franco tuvo mucho que ver con la demanda social y los agitados debates que se producían alrededor de la promulgación de la Ley de la Memoria Histórica del 2007. Algo que benefició también a la aparición de más testimonios y diarios de algunos refugiados (o familiares de estos) que habían experimentado el paso por España

²⁸ Álvarez Chillida, Gonzalo, *El antisemitismo en España...*, op. cit.; Calvet, Josep, *Las montañas de la libertad: el paso de evadidos por los Pirineos durante la Segunda Guerra Mundial, 1939-1944*, Madrid, Alianza Editorial, 2010 y del mismo autor: *Huyendo del Holocausto. Judíos evadidos del nazismo a través del Pirineo de Lleida*, Lleida, Editorial Milenio, 2015. Es recomendable también el libro de Kaplan, Marion. *Hitler's Jewish Refugees: Hope and Anxiety in Portugal*, New Haven (CT), Yale University Press, 2020. Recientemente se celebró en Córdoba el taller internacional “Huyendo de la Europa nazi a través de la península ibérica: refugiados israelitas, 1933-1945”, en el marco del XV Congreso de la Asociación de Historia Contemporánea (2021) y dirigido por Josep Calvet y Jacqueline Adams que reunió a especialistas en el tema.

durante la Segunda Guerra Mundial y que contaban sus experiencias²⁹.

En este contexto, los estudios sobre la memoria y las identidades nacionales (tan en boga en el extranjero) también llegaron a nuestras costas, aportando nuevas visiones y metodologías, así como un renovado interés por las fuentes orales. Alejandro Baer se convirtió en el mejor exponente de los primeros en España, exponiendo las particularidades españolas y los diferentes usos que se hacían de la memoria del Holocausto³⁰. Asimismo, el interés por las comunidades sefardíes y su interrelación con la forja de una identidad nacional en los siglos XIX y XX fueron motivo de inspiración de trabajos interesantes que permitían conocer el arraigo del filosefardismo en importantes sectores de las élites intelectuales y políticas españolas³¹.

Se conocía mejor el contexto histórico, la mentalidad de la época y los vínculos e interrelaciones entre la comunidad judía y la España del siglo XX; ahora bien, faltaban trabajos como el de Bernd Rother que sirvieran para recobrar el impulso de monografías históricas en un campo en el que,

²⁹ Cf. Martínez de Vicente, Patricia, *La clave Embassy*, Madrid, La Esfera de los Libros, 2010; Sontheimer, Dory, *Las siete cajas*, Barcelona, Circe Ediciones, 2014 y Sala Rose, Rosa, *La penúltima frontera: fugitivos del nazismo en España*, Barcelona, Papel de Liar y Ediciones Península, 2011. También podemos encontrar en Israel Garzón, Jacobo y Baer, Alejandro (eds.), *España y el Holocausto*, Madrid, Hebraica Ediciones, 2007.

³⁰ Cf. Baer, Alejandro, *Holocausto. Recuerdo y Representación*, Madrid, Losada, 2006 y sus artículos: "Memoria de Auschwitz y antisemitismo secundario... y tres tesis sobre el prejuicio anti-judío en la España actual", *Constelaciones, Revista de Teoría Crítica*, 4 (2012), pp. 99-118 y "Los vacíos de Sefarad. La memoria del Holocausto en España", *Política y sociedad*, 48/3 (2011), pp. 501-518.

³¹ Cf. Touboul Tardieu, Eva, *Séphardisme et Hispanité. L'Espagne à la recherche de son passé (1920-1936)*, Paris, Presses de l'Université Paris-Sorbonne, 2009 y Aliberti, Davide, *Sefarad. Una comunidad imaginada (1924-2015)*, Madrid, Marcial Pons Historia, 2018. Dignas de mención son también las obras de: Rozenberg, Danielle, *La España Contemporánea y la cuestión judía. Retejiendo los hilos de la memoria y la historia*, Madrid, Casa Sefarad-Israel y Marcial Pons Historia, 2010; Schammah Gesser, Silvina y Rein, Raanan (coords.), *El otro en la España contemporánea. Prácticas, discursos y representaciones*, Sevilla, Colección Ánfora, 2011 y Tous, Pere Joan y Nottebaum, Heike (eds.), *El olivo y la espada: estudios sobre el antisemitismo en España (siglos XVI-XX)*, Tubinga, De Gruyter, 2003.

dicho sea de paso, mucho quedaba por hacer. Será José Antonio Lisbona quien, por encargo del Ministerio de Asuntos Exteriores, volvió a realizar una contribución significativa al ser el investigador que mejor ha estudiado el papel de aquellos pocos diplomáticos españoles que actuaron en favor de los judíos (españoles o no) en los países ocupados durante la Segunda Guerra Mundial. Casi veinte años después del desastre que supuso la obra de Salinas (recordemos, también auspiciada por el Ministerio de Exteriores) era hora de que se produjese un trabajo histórico con rigor y con gran riqueza de fuentes documentales que arrojase algo de luz al papel realizado por el Servicio Exterior español durante el genocidio³².

El trabajo de Lisbona rescataba la labor de dieciocho miembros del Servicio Exterior español que desafiaron las órdenes recibidas por sus superiores con el objetivo de proteger a judíos. Alejandro Baer junto con Pedro Correa Martín-Arroyo criticaron con buena lógica cómo parecía se estaba produciendo un "lavado de cara" de la actuación del gobierno de Franco. Si la figura de Franco ya no podía ser defendida (salvo por algunos pocos apologetas), lo que quedaba ahora al gobierno era escudarse en el papel de unos pocos diplomáticos que eran vistos como figuras casi heroicas que pusieron en peligro sus vidas para salvar a judíos de las garras de los nazis³³.

Daba la impresión de que, a través del uso de las excepciones de unos pocos diplomáticos españoles que actuaron más allá del deber, el Estado español no solo conmemoraba la conducta de estos "Justos", sino que también podía servir como

³² Cf. Lisbona, José Antonio, *Más allá del deber. La respuesta humanitaria del Servicio Exterior frente al Holocausto*, Madrid, Ministerio de Asuntos Exteriores y Cooperación, 2015. Matilde Morcillo Rosillo trabajó sobre dos diplomáticos españoles: Sebastián Romero Radigales y Bernardo Rolland de Miota. Cf. Morcillo Rosillo, Matilde, *Sebastián de Romero Radigales y los sefardíes españoles de Grecia durante el holocausto*, Madrid, Casa Sefarad-Israel, 2008 y Morcillo Rosillo, Matilde, *El Cónsul General Bernardo Rolland de Miota y los sefardíes de París durante la Segunda Guerra Mundial*, Zaragoza, Riopiedras Ediciones, 2016. El libro sobre Rolland, sin embargo, no aporta casi documentación original frente a los trabajos previos.

³³ Baer, Alejandro y Correa Martín-Arroyo, Pedro, "The Politics of Holocaust Rescue Myths in Spain: From Francoist Humanitarianism to the Righteous Diplomats", en Guttstadt, Corry, et al., *Bystanders, ¿Rescuers or Perpetrators? The Neutral Countries and the Shoah*, Berlín, Metropol Verlag (IHRA Series, vol. 2), 2016.

herramienta para neutralizar de algún modo debates de culpabilidad a la vez que fomentar el orgullo nacional de unos “héroes” muchos de ellos hasta entonces desconocidos³⁴. Una forma de barrer bajo la alfombra uno de los episodios más oscuros de la dictadura: la colaboración con el Eje y la condena indirecta de centenares de judíos (nacionales y protegidos españoles) a los campos de concentración y exterminio.

Es cierto que se puede criticar la obra de Lisbona no por su calidad como investigación histórica ni por la crítica del propio autor a la labor del Gobierno de Franco, sino por su enfoque, al tratar solamente a aquellos diplomáticos que salvaron y actuaron en favor de la comunidad judía en los países ocupados; dejando de lado a los que obstaculizaron o, los que fueron la mayoría, una gran masa de indiferentes ante lo que sucedía³⁵. Ahora bien, el trabajo de Lisbona no se asemeja a obras de divulgación que se habían escrito unos años antes con un objetivo similar y que no lograban analizar ni comprender las órdenes y políticas seguidas por el régimen o pecaban de simplificar en exceso un tema tan extremadamente complejo³⁶. En el lado opuesto, también habían aparecido algunas publicaciones que, utilizando los mismos mecanismos de sesgo y criba de las fuentes primarias y secundarias, señalaba-

ban a Franco como un furibundo y cruel antisemita colaborador del nazismo³⁷.

Finalmente, entre los centenares de novelas españolas ambientadas en el tema, pocos autores han tenido el cuidado de leer alguna de las obras de referencia mencionadas. Bien por fines puramente comerciales, propagandísticos o de otra índole, muchas de estas obras hacen vago favor a la investigación histórica al perpetuar mitos, estereotipos y errores históricos que se creían ya desaparecidos fruto de las nuevas evidencias en archivos nacionales y extranjeros³⁸.

3. LAS INVESTIGACIONES MÁS RECIENTES

Los estudios del Holocausto en España siguen ocupando un espacio secundario en los estudios históricos sobre el franquismo; sin embargo, en los últimos años se ha podido constatar la aparición de algunos “brotes verdes” de mano de jóvenes investigadores que han dedicado sus años de formación como doctorandos para aportar en mayor o menor medida a este campo de estudio. Es seguro que se cometerá el error en las siguientes líneas de olvidar trabajos meritorios publicados en las últimas dos décadas; pero se puede afirmar que, “si no están todos los que son, sí son todos los que están”.

Desde Inglaterra y siguiendo la corriente hispanista de la London School of Economics nos llegaron los trabajos de autores como Isabell Rohr o Pedro Correa Martín-Arroyo; este último integró de forma novedosa la crisis de los refugiados judíos y la respuesta de las autoridades lusas y españolas (así como de las organizaciones humanitarias que trabajaban en ambos países) en su estudio³⁹. En esta misma línea, también el interés por la actuación de los países neutrales durante el Holocausto ha incentivado la colaboración de autores españoles con extranjeros en obras sin-

³⁴ Un caso no excepcional y que tiene muchas similitudes con las memorias del Holocausto que se producen en otros países ocupados o colaboracionistas. Buenos ejemplos de esta relectura positiva sobre el Holocausto son los estudios críticos de: Wóycicka, Z., “Global patterns, local interpretations: new Polish museums dedicated to the rescue of Jews during the Holocaust”, *Holocaust Studies*, 25/3 (2019), pp. 248-272 para el caso polaco y, para el francés: Gensburger, S., *National Policy, Global Memory. The Commemoration of the “Righteous” from Jerusalem to Paris, 1942-2007*, Nueva York, Berghahn, 2016.

³⁵ Un enfoque dado por el Ministerio de Asuntos Exteriores. No se le escapa al lector y, así lo deja entrever Lisbona, que la mayoría de miembros del Servicio Exterior actuaron simplemente siguiendo las estrictas órdenes del gobierno cuando comenta que: “Se han estudiado alrededor de 125 personajes a quienes el despliegue de Alemania y sus aliados sorprendió en las sedes representativas de España (Consulados, Embajadas o Legaciones)”, pero solo puede escoger a dieciocho de ellos por sus labores de protección y salvamento. En Lisbona, José Antonio, *Más allá del deber...*, op. cit., p. 34.

³⁶ Cf. Carcedo, Diego, *Un español frente al Holocausto*, Madrid, Temas de Hoy, 2000 y del mismo autor, *Entre bestias y héroes. Los españoles que plantaron cara al Holocausto*, Barcelona, Espasa, 2011.

³⁷ Cf. Martín de Pozuelo, Eduardo, *El franquismo, cómplice del Holocausto y otros episodios desconocidos de la dictadura*, Barcelona, La Vanguardia Ediciones, 2012.

³⁸ Cf. Parra Galindo, Antonio, *Franco y Sefarad: ¿Un Amor Secreto?*, Madrid, Ediciones Morata, 2010 y San Sebastián, Isabel, *Lo último que verán tus ojos*, Barcelona, Plaza Janés, 2016.

³⁹ Cf. Rohr, Isabelle, *The Spanish Right and the Jews, 1898-1945: Antisemitism and Opportunism*, Brighton, Sussex Academic Press, 2008 y Correa Martín-Arroyo, Pedro, *Europe’s bottleneck: the Iberian Peninsula and the Jewish refugee crisis, 1933-1944* (Tesis doctoral), London, London School of Economics and Political Science, 2018.

téticas como la editada en 2015 por un conjunto de expertos en la materia: *Bystanders, ¿Rescuers or Perpetrators? The Neutral Countries and the Shoah* o más reciente por Sara Brenneis y Gina Herrmann: *Spain, the Second World War, and the Holocaust: History and Representation* (2020)⁴⁰.

Las contribuciones nacionales fueron varias, autores como Fernando Antonio Palmero Aranda, Marta Simó, Paris González-Albo Manglano o quien firma estas páginas ampliaron el foco de estudio al tratar sobre aspectos diversos que van desde el papel del antisemitismo en la prensa española a estudios específicos sobre la intervención del Servicio Exterior español en Francia (no solo los que salvaron) pasando por estudios de la memoria del Holocausto⁴¹. Mientras tanto, el interés por los sefardíes de Maite Ojeda Mata, o los ya mencionados Eva Touboul y Davide Aliberti, rejuvenecían la trascendencia de estudiar a esta minoría⁴².

La última aportación de amplia difusión ha sido la realizada por el académico Enrique Moradiellos junto con César Rina Simón y Santiago López Rodríguez. El libro *El Holocausto y la España de Franco* (2022) es un ensayo histórico que recoge las aportaciones de tres historiadores encargados cada uno de un apartado: Enrique Moradiellos, experto sobre Franco y la Guerra Civil, se encargó del contexto general del tema, las raíces históricas del antisemitismo y la postura personal de Franco ante los judíos; Santiago López Rodríguez sintetizó la actuación de la diplomacia española durante el Holocausto a la vez que rea-

lizó un estudio de la prensa española (aportando documentación novedosa al objeto de estudio) y, finalmente, César Rina, quien realizó un estudio microhistórico sobre la judeofobia y antisemitismo⁴³.

Aunque no se tratase de una monografía tan específica como la de Rother, el libro no pasó desapercibido y, igual que ocurrió con el trabajo del alemán, motivó encontronazos que llegaron a la prensa española. Arcadi Espada, periodista y escritor que previamente había participado en enconados debates con Rother en los medios, también cargó contra los autores de este libro⁴⁴. Vertidas las opiniones y las réplicas de unos y otros, lo que se demostraba es que el tema seguía generando una polémica que no tiene visos de desaparecer⁴⁵.

CONCLUSIONES

Con el paso de los años la vertiente crítica historiográfica sigue consolidándose en el ambiente académico ya que la gran mayoría de los autores arriba mencionados forman parte de la línea historiográfica iniciada por Avni, aunque cuenten, como es inevitable y necesario, con sus diferentes enfoques y matices. Es la excepción a la norma encontrar investigaciones que desafíen esta vertiente y, para sorpresa de muchos, a veces estas llegan desde el extranjero (lo que demuestra lo útil que fue la propaganda del régimen a este respecto) en obras totalmente pseudohistóricas de escaso valor científico que no cuentan con una base siquiera parcialmente investigadora⁴⁶.

⁴⁰ Guttstadt, Corry, et al., *Bystanders, ¿Rescuers or Perpetrators? ...*, op. cit., y Brenneis, Sara J. y Herrmann, Gina (eds.), *Spain, the Second World War, and the Holocaust: History and Representation*, Toronto, University of Toronto Press, 2020.

⁴¹ González-Albo Manglano, Paris, *El antisemitismo como arma de guerra. Los judíos en España desde la II República hasta 1945 a través de la prensa* (Tesis doctoral), Madrid, Universidad Complutense de Madrid, 2022; López Rodríguez, Santiago, op. cit.; Palmero Aranda, Fernando Antonio, *El discurso antisemita en España (1936-1948)* (Tesis doctoral), Madrid, Universidad Complutense de Madrid, 2016 y Simó, Marta, *La memòria de l'holocaust a l'estat espanyol. Des d'una perspectiva sociològica i una perspectiva històrica* (Tesis doctoral), Barcelona, Universitat Autònoma de Barcelona, 2018.

⁴² Aliberti, David, *Sefarad. Una comunidad imaginada...*, op. cit.; Ojeda Mata, Maite, *Identidades ambivalentes: Sefardíes en la España contemporánea*, Madrid, Sefarad Editores, 2012 y Touboul Tardieu, Eva, *Séphardisme et Hispanité...*, op. cit.

⁴³ Moradiellos García, Enrique et al., *El Holocausto y la España de Franco*, Madrid y México, Turner Noema, 2022.

⁴⁴ Cf. Espada, Arcadi, *En Nombre de Franco: los Héroes de la Embajada de España en el Budapest Nazi*, Barcelona, Espasa Calpe, 2013.

⁴⁵ Espada, Arcadi, "Patologías españolas", *El Mundo*, 13 de febrero de 2022, p. 5. Réplica de los tres autores en: "El Holocausto y Franco", *El Mundo*, 23 de febrero de 2022, p. 22 y contrarréplica de Arcadi: "Canónica e insuperada", *El Mundo*, 27 de febrero de 2022, pp. 4-5.

⁴⁶ Cf. Feldman, Lawrence, H., *Franco's Refugees: Records of the Jews who came through Spain and Portugal to New York City 1940-1941* (vol. 1), Baltimore, Clearfield Company, 2016. El autor reivindica: "el papel olvidado de Francisco Franco. Dictador y déspota pero que salvó a más judíos que cualquier otro individuo" (p. 3). La escasez de fuentes, y la poquísima seriedad de este trabajo no merecen más atención por parte del lector; sin embargo, la Fundación Nacional Francisco Franco se ha hecho eco de este "estudio"

Si bien ambas corrientes historiográficas siguen vivas y coleando, la vertiente crítica parece arraigar poco a poco en el debate académico, no sin sufrir importantes retrocesos. Aunque uno no sea amigo de afirmaciones rotundas, parece evidente al ojo crítico que si contrastamos la metodología, fuentes, rigor histórico y perspectiva comparada de los estudios señalados, parece claro que aquellos estudios que se han ceñido más a los archivos históricos y otras fuentes primarias —no solo españolas sino extranjeras— se han mostrado más críticos con la labor del régimen de Franco a la vez que han conseguido lograr una mejor comprensión de la evolución de las políticas tomadas durante este periodo en lo que respecta a los judíos.

Es indudable que el Holocausto sigue siendo utilizado como herramienta por parte de los sectores más conservadores para exculpar al régimen franquista basándose en que frente a la barbarie nazi el régimen de Franco había actuado como una luz en la inmensa oscuridad de una Europa ocupada⁴⁷. Una interpretación que tiene su cara opuesta, ya que los más radicalmente críticos utilizan los argumentos contrarios para defenestrar al régimen y acusarlo de un colaboracionismo absoluto con los nazis en las políticas de exterminio de los judíos. Dicho lo anterior, para lograr esas posturas más intermedias de la ver-

tiende historiográfica crítica (con todas las gamas de grises imaginables) la actitud del investigador debe limitarse a cotejar los documentos de los archivos nacionales y extranjeros dejando a un lado los sesgos ideológicos que podamos tener (por difícil que esto sea) y corroborar o desechar las hipótesis previas con el trabajo en archivo; sin seleccionar, *ex professo*, aquellos documentos que convengan a nuestra tesis inicial. También es necesario romper la visión personalista del franquismo —sin desdeñar la lógica importancia que tiene el dictador— al considerar que en el proceso de toma de decisiones se tuvieron en cuenta intereses muy variados en los que, además, importantes figuras con suficiente poder pudieron influir. Las medidas tomadas por el dictador durante la guerra no fueron mayoritariamente ni caprichosas ni esporádicas, no en vano las dictaduras no nacen ni se rigen por el capricho de un solo hombre —y menos aun las que perviven durante décadas— por omnímoda que pueda parecer sea su capacidad de actuación.

Para concluir, es patente que existe un número limitadísimo de publicaciones en inglés sobre España y el Holocausto y que los académicos del Holocausto españoles son contados con los dedos de una mano; no encontrándose además la mayoría de ellos en territorio nacional. El caos organizativo en el que se encuentran algunos archivos españoles como el Archivo General de la Administración o el Archivo del Ministerio de Asuntos Exteriores son sin duda obstáculos importantes para la realización de investigaciones meritorias en territorio español. Pero siguen existiendo importantes lagunas de conocimiento: estudios específicos de países en los que la comunidad judía española era importante (caso de Grecia, por ejemplo) o estudios comparativos que analicen las intervenciones de otros países neutrales en contraste con España faltan por hacer. Lo mismo con personajes relevantes de la política exterior española en esas fechas como es el caso de José María Doussinague y Teixidor, director general de política exterior durante la Segunda Guerra Mundial, que siguen esperando una aproximación biográfica profesional alejada ya de los influjos de la dictadura. No menos importantes son los estudios de instituciones españolas en el extranjero o el grado de influencia de diferentes actores como la Dirección General de Seguridad, la Falange, o las embajadas aliadas y del Eje en la política con los judíos. Por último, se hace necesario profundizar en las investigaciones sobre la relación de los refugiados judíos

(en “Los judíos protegidos por Franco o la recurrente tergiversación antifranquista”, 30 de enero de 2019) para criticar los postulados del trabajo de José Antonio Lisbona. De forma similar ocurre con la obra de nulo valor histórico e interpretaciones inverosímiles de algunos trabajos cercanos al negacionismo como el de Norberto Ceresole quien compara el Holocausto con la Inquisición española: “se fundamenta en el hecho absolutamente verificable de que el grupo social expulsador [sic], plenamente mayoritario, era consciente de que a partir de la expulsión estaba preservando su “propia existencia” (en Ceserole, Norberto, *España y los judíos. Expulsión, Inquisición, Holocausto (1492-1997)*, Madrid, Amanecer del Nuevo Siglo, 1997, p. 12).

⁴⁷ Solo tenemos que observar el comunicado de la Fundación Nacional Francisco: “Francisco Franco fue la antítesis de Hitler. Franco fue un católico ejemplar, y su visión del mundo era la de un conservador tradicionalista, en tanto que Hitler era ateo y su visión del mundo era la de un imperialista: la dominación germánica sobre los supuestos pueblos inferiores. La España de Franco fue el único país europeo que tuvo una política activa de protección y acogida para con los judíos que huían de la persecución de Hitler” en “La respuesta de la FNFF a los que equiparan a Franco con Hitler”, *La Gaceta*, 12 de abril de 2018.

con la población local para poder valorar si hubo diferencias entre élites políticas y el común de la población y si incluso hubo diferencias entre distintos ámbitos territoriales.

Quedan aún muchos interrogantes pendientes de investigación y aclaración que requerirán la fluidez de los investigadores en lenguas extranjeras (inglés, alemán, francés, hebreo) para poder contextualizar y comprender el papel del régimen de Franco durante el Holocausto, así como una mayor colaboración de las instituciones públicas españolas en la apertura y desclasificación de los archivos históricos.

BIBLIOGRAFÍA

- Aliberti, Davide, *Sefarad. Una comunidad imaginada (1924-2015)*, Madrid, Marcial Pons Historia, 2018.
- Álvarez Chillida, Gonzalo, *El antisemitismo en España: la imagen del judío (1812-2000)*, Madrid, Marcial Pons, 2002.
- Avni, Haim, *Spain, the Jews and Franco*, Filadelfia, Jewish Publication Society of America, 1982.
 - *España, Franco y los judíos*, Madrid, Altalena, 1982.
 - *La salvación de judíos por España durante la segunda guerra mundial*, en Hassan, Jacob M. (ed.), *Actas del I Simposio de Estudios Sefardíes Madrid 1964*, Madrid, CSIC, 1970.
- Baer, Alejandro, “Memoria de Auschwitz y antisemitismo secundario... y tres tesis sobre el prejuicio anti-judío en la España actual”, *Constelaciones, Revista de Teoría Crítica*, 4 (2012), pp. 99-118
 - “Los vacíos de Sefarad. La memoria del Holocausto en España”, *Política y Sociedad*, 48/3 (2011), pp. 501-518.
 - *Holocausto. Recuerdo y Representación*, Madrid, Losada, 2006.
- Brenneis, Sara J. y Herrmann, Gina (eds.), *Spain, the Second World War, and the Holocaust: History and Representation*, Toronto, University of Toronto Press, 2020.
- Cabezas, Juan Antonio, *Madrid y sus judíos*, Madrid, Editorial El Avapiés, 1987.
- Calvet, Josep, *Huyendo del Holocausto. Judíos evadidos del nazismo a través del Pirineo de Lleida*, Lleida, Editorial Milenio, 2015.
 - *Las montañas de la libertad: el paso de evadidos por los Pirineos durante la Segunda Guerra Mundial, 1939-1944*, Madrid, Alianza Editorial, 2010.
- Carcedo, Diego, *Entre bestias y héroes. Los españoles que plantaron cara al Holocausto*, Barcelona, Espasa, 2011.
 - *Un español frente al Holocausto*, Madrid, Temas de Hoy, 2000.
- Cazorla Sánchez, Antonio, *Franco: Biografía del mito*, Madrid, Alianza Editorial, 2015.
- Ceserole, Norberto, *España y los judíos. Expulsión, Inquisición, Holocausto (1492-1997)*, Madrid, Amanecer del Nuevo Siglo, 1997.
- Cierva, Ricardo de la, *Franco. Un siglo de España*, Barcelona, Planeta, 1986.
- Correa Martín-Arroyo, Pedro, *Europe’s bottleneck: the Iberian Peninsula and the Jewish refugee crisis, 1933-1944* (Tesis doctoral), Londres, London School of Economics and Political Science, 2018.
- Eiroa San Francisco, Matilde, *Franco, de héroe a figura cómica de la cultura contemporánea*, Valencia, Tirant lo Blanch, 2022.
- Elnecavé, Nissim, *Los hijos de ibero-franconia*, Buenos Aires, Editorial “La Luz”, 1981.
- Espada, Arcadi, *En Nombre de Franco: los Héroes de la Embajada de España en el Budapest Nazi*, Barcelona, Espasa Calpe, 2013.
- Feldman, Lawrence, H., *Franco’s Refugees: Records of the Jews who came through Spain and Portugal to New York City 1940-1941* (vol. 1), Baltimore, Clearfield Company, 2016.
- Figueras i Vallès, Miquel, *Las raíces judías de Franco*, Barcelona, Agil Offset, 1993.

- Gensburger, S., *National Policy, Global Memory. The Commemoration of the “Righteous” from Jerusalem to Paris, 1942-2007*, Nueva York, Berghahn, 2016.
- González-Albo Manglano, Paris, *El antisemitismo como arma de guerra. Los judíos en España desde la II República hasta 1945 a través de la prensa* (Tesis doctoral), Madrid, Universidad Complutense de Madrid, 2022.
- Gozalo, Miguel Ángel, “Shlomo Ben-Ami, el adiós del embajador de Israel”, *Época*, Madrid, 2 de septiembre de 1991.
- Guttstadt, Corry, et al., *Bystanders, ¿Rescuers or Perpetrators? The Neutral Countries and the Shoah*, Berlín, Metropol Verlag (IHRA Series, vol. 2), 2016.
- Israel Garzón, Jacobo y Baer, Alejandro (eds.), *España y el Holocausto*, Madrid, Hebraica Ediciones, 2007.
- Israel Garzón, Jacobo, “El Archivo Judaico del Franquismo”, *Raíces*, 33 (1997), pp. 57-60.
- Kaplan, Marion, *Hitler’s Jewish Refugees: Hope and Anxiety in Portugal*, New Haven (CT), Yale University Press, 2020.
- Leitz, Christian, *Nazi Germany and Neutral Europe during the Second World War*, Manchester, Manchester University Press, 2000.
- Lesta, José y Pedrero, Miguel, *Franco Top Secret: Esoterismo, apariciones y sociedades ocultistas en la dictadura*, Madrid, Ediciones Temas de Hoy, 2005.
- Lipschitz, Chaim, *Franco, Spain, the Jews and the Holocaust*, Nueva York, KTAV Publishing House, 1984.
- Lisbona, José Antonio, *Más allá del deber. La respuesta humanitaria del Servicio Exterior frente al Holocausto*, Madrid, Ministerio de Asuntos Exteriores y Cooperación, Gobierno de España, 2015.
- *Retorno a Sefarad. La política de España hacia sus judíos en el siglo XX*, Barcelona, Riopiedras, 1993.
- Marquina Barrio, Antonio y Ospina, Gloria I., *España y los judíos en el siglo XX: la acción exterior*, Madrid, Espasa Calpe, 1987.
- Martín de Pozuelo, Eduardo, *El franquismo, cómplice del Holocausto y otros episodios desconocidos de la dictadura*, Barcelona, La Vanguardia Ediciones, 2012.
- Martínez de Vicente, Patricia, *La clave Embassy*, Madrid, La Esfera de los Libros, 2010.
- Messenger, David A., “The Geopolitics of Neutrality: Diplomacy, Refuge, and Rescue during the Holocaust”, en Earl, Hilary y Gigliotti, Simone (eds.), *A Companion to the Holocaust*, Hoboken (NJ), Wiley Blackwell, 2020, pp. 381-396.
- Moradiellos García, Enrique et al., *El Holocausto y la España de Franco*, Madrid y México, Turner Noema, 2022.
- Moradiellos García, Enrique, *Franco: Anatomy of a Dictator*, Londres, I.B. Tauris, 2018.
- Moradiellos García, Enrique (dir.), *Las caras de Franco: una revisión histórica del caudillo y su régimen*, Madrid, Siglo XXI, 2016.
- Morcillo Rosillo, Matilde, *El Cónsul General Bernardo Rolland de Miota y los sefardíes de París durante la Segunda Guerra Mundial*, Zaragoza, Riopiedras Ediciones, 2016.
- *Sebastián de Romero Radigales y los sefardíes españoles de Grecia durante el holocausto*, Madrid, Casa Sefarad-Israel, 2008.

- Ojeda Mata, Maite, *Identidades ambivalentes: Sefardíes en la España contemporánea*, Madrid, Sefarad Editores, 2012.
- Ouahnon, Josette, “La politique de l’Espagne à l’égard des Juifs de 1925 à 1945”, *Les Nouveaux Cahiers*, 72 (1983), pp. 49-53.
- *L’Espagne et les juifs séfardites depuis 1920* (Tesis doctoral), 2 vols., París, Université de Paris IV, Institut d’Etudes Hispaniques, 1981.
- Palmero Aranda, Fernando Antonio, *El discurso antisemita en España (1936-1948)* (Tesis doctoral), Madrid, Universidad Complutense de Madrid, 2016.
- Parra Galindo, Antonio, *Franco y Sefarad: ¿Un Amor Secreto?*, Madrid, Ediciones Morata, 2010.
- Payne, Stanley G., “Spanish Fascism”, *Salmagundi*, 76/77 (1988), pp. 101-112.
- Preston, Paul, *Arquitectos del terror: Franco y los artífices del odio*, Barcelona, Debate, 2021.
- *Franco. “Caudillo de España”*, Barcelona, Grijalbo, 1994.
- Rohr, Isabelle, *The Spanish Right and the Jews, 1898-1945: Antisemitism and Opportunism*, Brighton, Sussex Academic Press, 2008.
- Rother, Bernd, *Franco y el Holocausto*, Madrid, Marcial Pons, 2005.
- “Spanish Attempts to Rescue Jews from the Holocaust: Lost Opportunities”, *Mediterranean Historical Review*, 17/2 (2002), pp. 47-68.
- *Spanien und der Holocaust*, Tubinga, Max Niemeyer Verlag, 2001.
- “España, los sefardíes y el holocausto. Una crítica del libro de David Salinas, España, los Sefarditas y el Tercer Reich (1939-1945)”, *Sefarad*, 58/2 (1998), pp. 411-425.
- Rozenberg, Danielle, *La España Contemporánea y la cuestión judía. Retejiendo los hilos de la memoria y la historia*, Madrid, Casa Sefarad-Israel y Marcial Pons Historia, 2010.
- Sala Rose, Rosa, *La penúltima frontera: fugitivos del nazismo en España*, Barcelona, Papel de Liar y Ediciones Península, 2011.
- San Sebastián, Isabel, *Lo último que verán tus ojos*, Barcelona, Plaza Janés, 2016.
- Schammah Gesser, Silvina y Rein, Raanan (coords.), *El otro en la España contemporánea. Prácticas, discursos y representaciones*, Sevilla, Colección Ánfora, 2011.
- Simó, Marta, *La memòria de l’holocaust a l’estat espanyol. Des d’una perspectiva sociològica i una perspectiva històrica* (Tesis doctoral), Barcelona, Universitat Autònoma de Barcelona, 2018.
- Sontheimer, Dory, *Las siete cajas*, Barcelona, Circe Ediciones, 2014.
- Suárez Fernández, Luis, *Franco y el III Reich. Las relaciones de España con la Alemania de Hitler*, Madrid, La Esfera de los Libros, 2015.
- Touboul Tardieu, Eva, *Séphardisme et Hispanité. L’Espagne à la recherche de son passé (1920-1936)*, París, Presses de l’Université Paris-Sorbonne, 2009.
- Tous, Pere Joan y Nottebaum, Heike (eds.), *El olivo y la espada: estudios sobre el antisemitismo en España (siglos XVI-XX)*, Tubinga, De Gruyter, 2003.
- Wóycicka, Z., “Global patterns, local interpretations: new Polish museums dedicated to the rescue of Jews during the Holocaust”, *Holocaust Studies*, 25/3 (2019), pp. 248-272.
- Ysart, Federico, *España y los judíos en la segunda guerra mundial*, Barcelona, Dopesa, 1973.

